

*Le Premier Ministre*

Paris, le 02 JUIL. 2019

Monsieur le Président,

La crise des gilets jaunes, le succès du Grand Débat National, les nombreux signataires de la pétition dite de l'« affaire du siècle », la mobilisation de la jeunesse, démontrent la volonté de nombre de nos concitoyens de participer plus étroitement à l'élaboration des politiques publiques, à commencer par les politiques environnementales.

Le Président de la République a annoncé le 25 avril dernier la constitution d'une convention citoyenne afin de répondre à la double demande de plus de participation et de plus d'écologie exprimée par les Français. Elle a vocation à impliquer toute la société dans la transition écologique, à travers un échantillon représentatif de citoyens, et à mobiliser l'intelligence collective pour passer du consensus sur le diagnostic au compromis sur les solutions, et enclencher une profonde transformation de nos modes de vie. En complément du haut conseil pour le climat et du conseil de défense écologique, elle traduit un changement de méthode et de gouvernance pour accélérer la transition écologique.

La convention sera composée de 150 citoyens tirés au sort et représentatifs de la diversité de la société. Elle aura pour mandat de définir les mesures structurantes pour parvenir, dans un esprit de justice sociale, à réduire les émissions de gaz à effet de serre d'au moins 40% d'ici 2030 par rapport à 1990. Au terme de ses travaux, elle adressera publiquement au Gouvernement et au Président de la République un rapport faisant état de ses discussions ainsi que l'ensemble des mesures législatives et réglementaires qu'elle aura jugées nécessaires pour atteindre l'objectif de réduction des émissions de gaz à effet de serre. Elle pourra désigner, parmi les mesures législatives, celles dont elle jugerait opportun qu'elles soient soumises à un référendum. Le gouvernement répondra publiquement aux propositions émanant de la Convention Citoyenne et publiera un calendrier prévisionnel de mise en œuvre de ces propositions. Celle-ci pourra, le cas échéant et si elle le souhaite, exprimer un avis sur les réponses du gouvernement.

Je souhaite que le Conseil économique, social et environnemental organise les travaux de cette convention citoyenne en mettant en place un comité de gouvernance rassemblant à ses côtés, le Ministère de la transition écologique et solidaire, des personnalités qualifiées dans le domaine de l'écologie, de la démocratie participative et des sujets économiques et sociaux, et des représentants de la Convention Citoyenne elle-même désignés ultérieurement.

Monsieur Patrick BERNASCONI

Président du Conseil Economique Social et Environnemental

Ce comité sera doté d'une autonomie de décision dans l'accomplissement de ses missions qui seront les suivantes : assurer le pilotage de la convention, l'appuyer dans l'élaboration de son programme de travail, en superviser la mise en œuvre, définir son règlement intérieur et ses méthodes de travail. Enfin un appui technique et juridique sera mis en place pour assurer la transcription juridique des propositions.

Afin de permettre l'organisation de la première réunion de la Convention Citoyenne au plus tard mi-septembre, le comité de gouvernance devra définir les modalités du tirage au sort et l'ensemble des points nécessaires à son lancement pour mi-juillet au plus tard.

Pour garantir l'indépendance de la convention, un collège de garants sera également désigné : il veillera à ce que les travaux de la Convention se déroulent dans le respect des principes d'impartialité et de sincérité. Je vous propose, ainsi qu'au président du Sénat et du Conseil Economique Social et Environnemental, de désigner chacun un garant.

Cette procédure innovante de co-construction des solutions est un procédé auquel le Président de la République attache une importance déterminante afin d'accélérer la transition écologique, qui est une priorité de l'action gouvernementale. Je sais pouvoir compter sur votre implication et celle de l'ensemble de la société civile organisée représentée au sein du CESE que vous présidez pour conduire à bien cette mission importante.

Je vous prie de croire, Monsieur le Président, à l'assurance de mes salutations les meilleures.



Edouard PHILIPPE